

EL MAESTRERO ESPAÑOL

PERIÓDICO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

APARTADO, 131

OFICINAS: CALLE QUEVEDO, 7

TELEFONO, 2972

Conversaciones pedagógicas en Chinchilla de Monte Aragón

El Inspector Jefe de Primera enseñanza de Albacete, nuestro querido amigo D. Joaquín Salvador Artiga, acaba de dar, con brillante éxito, una nueva prueba del entusiasmo que lo anima en su profesión. Las conversas de Chinchilla verificadas durante los días 26, 27 y 28 últimos han constituido un acontecimiento digno de toda consideración y alabanza.

Unas notas que tenemos a la vista nos dictan la siguiente información sobre el particular:

El 26 por la mañana salió de Albacete una expedición en la que figuraban el ilustrísimo señor Gobernador civil de la provincia, el Sr. Artiga y buen número de Maestros y Maestras. Y esta expedición fué recibida en Chinchilla por las autoridades, Maestros y Maestras de la localidad y de otros pueblos y un gentío inmenso. La banda municipal de música amenizó los momentos, verdaderamente conmovedores.

Por la tarde, a las tres, se organizó la comitiva en la Casa Ayuntamiento para ir al teatro, preparado al efecto, y en donde se han llevado a cabo unas celebraciones de valor muy real. Presidió la primera sesión el Sr. Gobernador, don Miguel de Mérida, persona defensora como ninguna de todo cuanto redunde en provecho de la cultura, tanto que a él mismo se debe principalmente el que el Sr. Artiga premiara a doce Maestros con un viaje instructivo a Madrid, y también ha repartido varias veces dinero para diferentes fines de la enseñanza primaria, y hoy mismo lleva entre manos una donación de libretas de Ahorro para los niños y las niñas que por su

buena conducta más se distinguen en las Escuelas nacionales de la capital.

En esta primera sesión hicieron uso de la palabra, además del Sr. Gobernador, el Alcalde, D. Roque Requena, que dió la bienvenida a los conversistas, y el señor Artiga que explicó los motivos de esta clase de reuniones. Y en esta misma sesión comenzaron las conversas, que han sido presenciadas siempre por las autoridades y el pueblo, y en las cuales han demostrado los Maestros estas dos cosas: la acertada dirección de que disfrutaban para el cabal desempeño de las funciones de su carrera, y la competencia que poseen en las diferentes cuestiones de índole pedagógica a ellos encomendadas.

He aquí los temas que han sido objeto de discusión y los ponentes de cada uno:

«La enseñanza de la lectura y de la escritura», por D. Francisco Fuertes Antonino.

«La enseñanza de la Gramática», por doña Aurea Requena Torres.

«La enseñanza de la Aritmética», por D. Pascual Faura Vera.

«La enseñanza de la Geografía», por D. Daniel Ortega Garzón.

«La enseñanza de la Historia», por D. Mariano Munera Pérez.

«La educación cívica», por D. Emilio Arques Jover.

«La educación artística», por D. Aureo González Martínez.

«Los museos escolares», por D. Alejandro Moltó Pascual.

«La disciplina escolar», por D. José Pérez Requena, y

«Condiciones que deben reunir las lec-

ciones escolares, por doña Josefa Curet Trullás.

Todos los ponentes han revelado un profundo estudio de los asuntos propuestos, por lo cual han merecido unánimes parabienes, y, en pro y en contra, se han manifestado opiniones discretas razonadas con una gran alteza de mira y con una admirable confraternidad. Con los ponentes han conversado los señores Fuertes, Ortega, Huerta, Palao, Navarro (I.), Escribano y Teatino, siendo muchos momentos verdaderamente interesantes. Y como remate de cada conversación, el Sr. Artiga, defendiendo las posiciones acertadas, aunando pareceres haciendo resúmenes, ha dado la sensación de sus habilidades y del claro conocimiento que tiene de todos los aspectos de la enseñanza moderna.

*
* *

Terminadas las conversas, el día 28 se celebró un acto de gran trascendencia un acto sonoro, imborrable para la ciudad de Chinchilla. Se celebró un mitin pedagógico que presidió el Alcalde señor Requena, que se ha esmerado hasta la exageración en otorgar complacencia a todos. Un mitin que resultó un empuje vigoroso al sentimiento popular, estimulándolo para una formal estimación a la Escuela, y en él hicieron uso de la palabra D. Octavio Miranda, doña Isabel López y D. Francisco Fuertes, Maestros de Chinchilla; D. Alberto Garrido, Maestro de El Salobral (Albacete); doña Josefa Curet, Maestra de Jorquera; don Julio Teixell, médico; D. Manuel Barnevo, abogado; D. Juan M. Capel, cura párroco; D. José María Lozano, Director de la Escuela Normal de Maestros, y D. Joaquín Salvador Artiga, Inspector Jefe de Primera enseñanza.

Después del mitin, autoridades y conversistas se trasladaron a la fonda de la estación, siendo despedidos por el pueblo a los acordes de la banda. Allí en la fonda, el Ayuntamiento coronó sus generosidades con el regalo de un banquete para 80 comensales, que fué a presidir el Ilmo. Sr. Gobernador civil, y en el cual se sirvió este menú:

Consomé duquesa,
Paella valenciana,
Merluza a la vinagreta,
Judías a la Pomedori,
Rosbif, puré patatas,

Entremeses: aceitunas, salchichón, variantes.

Postres: quesos, frutas, dulces y pastas.
Café, licores y habanos.

Reinó durante el banquete la cordialidad propia de estos actos y, al final, rindaron el Sr. Miranda, por los Maestros, el Sr. Artiga y el Gobernador.

Entre las muchas adhesiones recibidas se leyó una muy expresiva del excelentísimo señor Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, que obtuvo una salva de aplausos.

Relación de los Maestros asistentes a las conversas: doña María Catalina García y doña Aurea Requena, de Albacete; doña María Sentandreu, de Bonete; doña Ramona Lario, de Motilleja; doña Cayetana Cativiela, de Caudete; doña María Puche, de Alborea; doña Amelia Prieta, de La Felipa (Chinchilla); doña Tomasa Isabel López y doña María del Pilar Pérez, de Chinchilla; doña Josefa Curet, de Jorquera; doña Encarnación Salaguer, de Higuera; doña Carmen Pavia, de Hoya Gonzalo; doña Ana Sánchez, de Isso (Hellín); D. Alejandro Moltó, D. Bernardo Palao y D. Casimiro M. Falero, de Caudete; D. Emilio Arques, de Cenizate; D. Aureo González, de Casas de Juan Núñez; D. Pascual Faura, de Casas Ibáñez; D. Octavio Miranda, D. Francisco Fuertes y don Bernabé García, de Chinchilla; D. Fernando López, de San Pedro; D. Alfonso Andrés, de Pozo Cañada (Albacete); don Ángel Clemente, de Higuera; D. Pascual Jiménez Landete, de Casas de Valiente (Jorquera); D. José Teatino, de Pozohondo; D. Francisco Navarro, de Albatana; D. Mariano Munera, de La Gineta; D. Eleazar Huerta Puche, don Fidel Escribano, D. Pedro Górriz y don Isidro Gómez, de Albacete; D. José García Gisbert, D. Mauricio Belmar y don Vicente Juan, de Mahora; D. Ildefonso Navarro, de Villamalea; D. Claudio Costa, de Corral Rubio; D. Diego Galdamez, de Bonete; D. José Pérez Requena, de Montealegre; D. Daniel Ortega, de Peñas de San Pedro; D. Alberto Garrido, de El Salobral (Albacete); don Francisco Cano y D. Adalberto López, de Hellín. Concurrieron muchos Maestros en expectación de destino, entre los que se recuerdan la Srta. Moltó, de Cau-

dete; la Srta. del Rey, de Higuera; D. Felipe Sepúlveda, de Hellín, y don Francisco Rubio, de Montealegre; viéndose también la presencia de un buen número de amantes de la enseñanza que acudieron de la capital y de los pueblos vecinos.

Para terminar.

El Ayuntamiento de Chinchilla ha dado a la nación un admirable ejemplo de civismo, y para aquella Corporación, representada dignamente en la persona de su Alcalde D. Roque Requena, tenemos nosotros un caluroso aplauso que hacemos extensivo a D. Manuel Barnuevo, D. Joaquín Moreno, D. Ginés Ortiz, don Juan Martínez Capel, D. Miguel More-

no y a cuantos han colaborado en favor de la hermosa causa de las conversas.

Los Maestros de Chinchilla doña Tomasa Isabel López, doña María del Pilar Pérez, D. Octavio Miranda, D. Francisco Fuertes y D. Bernabé García pueden estar orgullosos del resultado de todo ello y de los esplendores allí manifiestos, y orgulloso nuestro distinguido colaborador Sr. Salvador Artiga, ya que con este nuevo éxito de su carrera demuestra las simpatías de que goza en aquella caballerosa provincia.

Nuestra sincera felicitación a todos, y también nuestros elogios más sinceros para D. Miguel de Mérida, el Gobernador modelo, el cordial defensor de la Escuela y el Maestro.

Ecós del Magisterio

Para D. Nicolás Fernández López.—

He leído con gran complacencia en las columnas de **El Magisterio Español**, número 6.312, *Sugestiones*, la justicia con que ensalza y admira usted el aliento vigorizador que en nuestra vida profesional saben infundir los Sres. Lillo Rodelgo, Artiga, Sáinz, etc., con su pluma de oro, para no temer, como usted dice muy bien, las pasiones caciquiles y seguir sin desmayarnos en el camino de nuestra alta y noble misión.

Viendo los sentimientos de gratitud que usted demuestra hacia nuestros bienhechores, esos mismos sentimientos que yo también poseo, me impulsan a notificarle que a la lista de los que usted ama sin conocer, puede agregar el nombre de D. José García Cons, Inspector de la provincia de Zaragoza, quien al tener conocimiento cierto de las causas por que se atropellaba a la que suscribe, cuyo atropello lo verificaban dos caciques del pueblo donde desempeñó el cargo de Maestra en una Escuela mixta, por el mero hecho de cumplir con mi deber en bien de la moralidad de mis discípulos, tuvo a bien dicho señor Inspector enviarme un expresivo voto de gracias, con el que me estimulaba para no retroceder en lo sucesivo en el cumplimiento de mi deber, a la vez que premiaba la constante lucha que por espacio de tres meses tuve que sostener hasta salir vencedora.

UNA MAESTRA

Crónica General

De Marruecos

«El alto comisario manifiesta lo siguiente: «Sin novedad en territorios de Ceuta, Tetuán y Larache.

En el territorio de Melilla, según comunica el comandante general, ayer se celebró zoco en el Morabo de Sidi Chai (Beni Said). Como hoy y días sucesivos están reunidos en el citado Morabo los jefes de Beni-Said, con gente de Beni-Urriaguel, el comandante general ha ordenado que se bombardeen dichos lugares con gran intensidad. Ayer volaron mañana y tarde aviones, bombardeando los objetivos siguientes: poblados de Tafersit, Azib de Midar, Morabo de Beni-Ulixech, Alto Huardan, Morabo de Sebbi, Tizi Assai, Zauia de Sidi-Abdelah, lanzando bombas incendiarias y de trilita, produciendo con éstas algunas bajas en personal y ganado, según observación hecha desde los aparatos, y con aquéllas, numerosos incendios en las casas y cosechas. Durante los bombardeos resultó con una luxación del brazo derecho, producida al arrojar una bomba, el observador D. Ramón Ciria, teniente de Caballería, siendo asistido en el aeródromo.

Acerca de este «raid» de aviones, participa el general de la brigada de Dríus que han apreciado claramente desde el campamento el humo de incendios producidos en Tafersit, observándose también que el bombardeo sobre Nador y otros aduares de Beni-Ulixech ha sido de eficacia extraordinaria.

En Alhucemas, sin novedad. En el Peñón hizo esta tarde el enemigo fuego de cañón poco intenso, contestado por la plaza, y lo mismo algunos disparos de

fusil. Nuestra artillería ha contestado destruyendo las casas y cafetines de la playa, así como algunas embarcaciones varadas en la misma.»

De Madrid

Para solucionar un conflicto, el ministro del Trabajo reunió en su despacho a las representaciones patronal y obrera mineras de Asturias, dándoles lectura del informe emitido por la ponencia técnica designada para resolver el conflicto social planteado en aquella región.

En el referido dictamen se proponen las siguientes medidas de carácter transitorio:

a) Media hora más de jornada para aumentar la producción, caso de que ésta tenga fácil colocación en el mercado. De no ser conveniente esta medida, la disminución de jornales y sueldos con sujeción a la siguiente escala:

Jornales inferiores a 5 pesetas, el 6 por 100; ídem entre 5 y 8 pesetas, el 8 por 100; ídem superiores a 8 pesetas, el 10 por 100.

Sueldos inferiores a 5.000 pesetas anuales, el 10 por 100; ídem entre 5.000 y 10.000 pesetas anuales, el 12 por 100, superiores a 10.000 pesetas anuales, el 15 por 100.

b) Mantener la prima de 5 pesetas para la circulación por el litoral.

c) Que gestione el Gobierno de las Compañías ferroviarias la reducción de tarifas para el transporte.

d) Supresión temporal de importación de mineral extranjero.

Propone también los técnicos el consumo de carbón nacional en la Marina de guerra con el máximo de intensidad y de preferencia al extranjero, previa una selección de nuestras minas; revisión de los depósitos flotantes de carbón extranjero existentes en la actualidad y aplicación a las explotaciones hulleras de la ley de Protección a las industrias.

Los obreros se abstuvieron de dar una contestación categórica hasta consultar con sus compañeros. La representación patronal prometió entregará por escrito el juicio que le había merecido el informe.

De provincias

Badajoz: En la Escuela Normal de Maestras ha surgido un conflicto por negarse las alumnas de aquel Centro a examinarse con la profesora de Química y Física, alegando que les exige mayores conocimientos de los que corresponden a su instrucción.

Han intervenido los padres de las alumnas, protestando contra dicha profesora. Esta ha levantado acta de que sus alumnas no asisten a clase.

—En Jerez de los Caballeros se declaró un incendio en unos almacenes de corcho. El fuego tomó tanto incremento, que hubo que desistir de los trabajos de extinción. El siniestro fué originado por una chispa eléctrica que cayó durante la tormenta.

Barcelona: En el despacho del gobernador se ha reunido la Comisión mixta, formada por representantes del Sindicato de contramaestres El Radium y la Federación textil para buscar una fórmula de arreglo al conflicto. Después de una amplia discusión, se acordó que el gobernador dicte un laudo que acatarán patronos y obreros.

—Ha presentado la dimisión del cargo de cabo del somatén D. Emilio Vidal y Rivas. Hace un año, un hermano de dicho señor fué asesinado y se achaca el crimen a la circunstancia de ejercer el referido cargo el Sr. Vidal.

—Por injurias a algunos diputados de la nación ha sido denunciado «Unión Obrera», órgano de los Sindicatos libres.

—La Unión Jurídica Catalana ha hecho pública una nota, diciendo que la mayor parte de los notarios de Barcelona y de otros puntos de Cataluña han acordado que las tapas exteriores de las copias de escrituras estén redactadas en catalán.

Bilbao: Se sigue trabajando en La Basconia, donde se ha implantado la rebaja del 15 por 100. En el turno de la mañana entraron 160 obreros, y en el de la tarde 210. La benemérita sigue escoltando los tranvías y ejerciendo vigilancia para evitar coacciones.

—En la Casa del Pueblo celebró asamblea extraordinaria la sección de metalúrgicos. La Comisión de huelga dió cuenta de su actuación en los diez y siete días que lleva planteado el conflicto, la que fué aprobada. Después de animada discusión se acordó que siga constituida y que mantenga el mismo criterio de oponerse a la rebaja de jornales.

—Se ha repartido una hoja publicada por el Sindicato único del hierro atacando a la Comisión de huelga, especialmente contra el secretario del Sindicato, al que califica de traidor por haber firmado un Convenio con la Empresa para seguir trabajando.

Zaragoza: En un circo de la feria establecida en la huerta de Santa Engracia, una domadora, llamada Mme. Rosana, hacía ejercicios con dos leonas. Una de ellas la acometió y le causó heridas de importancia en un brazo y en el pecho. Intervinieron algunos empleados del circo, logrando reducir a la fiera antes de que devorase a la domadora.